



**Universidad del sureste**

**Campus Comitán**

**Licenciatura en Medicina Humana**

**Actividad: Control de lecturas**

**Tema: Origen de Antropología Médica**

**Nombre del alumno: Josue Vazquez  
López**

**Grupo: "B"**

**Grado: 2 semestre**

**Materia: Antropología Medica II**

**Nombre del profesor: Dr Sergio  
Jiménez Ruíz**

Comitán de Domínguez Chiapas 15 de febrero del 2022

12-15 / Febr / 2022

## Origen de la Antropología Médica

El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la medicina revela como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, y a permitido la construcción de una identidad. Han hecho posible de crear la conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y poder comprender una buena visión que tiene ciertos grupos sociales, pacientes y familiares e incluso hasta médicos, que han identificado con este tipo de experiencia médica denominada tradicionales. Un documento o producto de la investigación histórica tiene una metodología propia y aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias están en busca de la interpretación de hechos y en un modo de conducirse.

En una revista médica presentan interesante ejemplos de la investigación histórica en la área de la medicina que fue realizada en los últimos años, y confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, en el modo sobrenatural y relacionar con el poder sobrenatural y finalmente de práctica médica. Un Síndrome Inflamatorio Crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlutilco; y es descrito por la Doctora Josefina Lora y Colaboradores. En México es descrito hasta 1874 en el estado de Sonora y desde allí existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma, sobre todo en relación con el tratamiento.

En el mismo Campo de Tlalisco, el Doctor Carlos Viesca Treviño y sus colaboradores, plantean una tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc, y la ascitis. Su manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva de la herencia de la que se vale el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la Salud a través de la figurilla o la pintura en diferentes culturas. Los autores reconocen como debilidad el principio de multitudumbre, dado que en sentido estricto no existen puentes, tesis ni evidencias para su estudio; sin embargo, el trabajo del Dr. Viesca Treviño y colaboradores nos permitió una visión de las posibles enfermedades que afligían a una población. Las representaciones de enfermos hidropicos en la escultura se ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico de la posclásico, resguardadas en el Museo Nacional de la Antropología de México, y posterior su análisis de las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tlaloc. El estudio del empacho en el siglo XIX de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboran, la institución a la que pertenecan o el tipo de práctica, privada o pública, conocen y se han enfrentado al concepto popular del empacho y de sus modos tradicionales de tratamientos.

El término utilizado para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia al empujar gástrico, consecutiva, en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. En su investigación histórica del Campo Navarro y María Luisa Coronado hacen una disección minuciosa para describir y analizar las características generales de esta enfermedad, que queda evidenciada en la cuidadosa selección de la bibliografía, pero, sobre todo, de su análisis.

La segunda mitad del Siglo XIX fue una época que se caracterizó por el estudio del empacho con mayor afluencia, incluso por médicos académicos. El tratamiento del "empacho" ha sido las plantas, su consumo con efectos medicinales en la misma enfermedad ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país y Latinoamérica. Beatriz Mucías Peacock representa un estudio que explora esta práctica en 300 mujeres embarazadas en Cuba, y la mayoría por un autoprescripción. Señalan como antecedentes ilustrativo que la Organización Mundial de la Salud refiere que hasta 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problema más comunes de la salud. En Cuba esta práctica es frecuente al igual que en México, en gran medida por la riqueza en flora medicinal.

Los resultados del estudio referido, más de 75% de las embarazadas toma algún tipo preparado principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación, entre la más consumida está la menta, el orégano, el tilo y la verbena, y cuyos metabolitos tienen efectos abortivos y teratogénicos.

## Bibliografía

Espinosa-Lazarrañaga, F. (2009). Origen De la Antropología Medica (Historia, Antropología y Medicina). (E. d. Social, Ed.) *Antropología Medica II*, 233-235. Recuperado el 2009